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Saludos cordiales estimados 
lectores, gracias por recibir 
nuestra Revista FAMILIVIDA 
# 31 en la que destacamos 
la paternidad, la inteligencia 
espiritual, el por qué celebramos 
la Navidad el 25 de diciembre, 
así como la necesidad de  
garantizar la fe común, y de 
participar en la política.
Compartimos el mensaje del 15 
de diciembre que el Cardenal 
Arzobispo de Guayaquil Luis G. 
Cabrera OFM. “La predicación 
de San Juan Bautista invita 
al pueblo a convertirse o a 
volver a Dios, para prepararse 
para acoger al Mesías. Por 
eso, algunos le preguntan: 
¿Qué podemos hacer? San 
Juan Bautista, curiosamente, 
no les pide nuevas prácticas 
religiosas ni penitencias en el 
desierto, sino que compartan el 
vestido y la comida con los más 
necesitados. Les invita entonces 
a ser solidarios, de una manera 
concreta, con los que poco o 
nada poseen. Del mismo modo 
pide a las autoridades militares 
y, por ende, a las civiles a obrar 
con justicia y rectitud, sin caer 
en la extorsión o en el abuso 

Carta del editor
de poder para enriquecerse 
injustamente. Como cristianos, 
también estamos llamados a 
practicar la solidaridad con 
los más pobres, las personas 
privadas de lo básico para vivir 
con dignidad, como también la 
justicia, evitando todo tipo de 
soborno o chantaje. En tiempos 
de inseguridad y de tantas 
presiones que vivimos, no 
siempre es fácil evadir o afrontar 
estas tentaciones. Sin embargo, 
con la gracia de Dios, es posible 
seguir apostando y trabajando 
por la solidaridad y la justicia, 
como caminos para vivir como 
hermanos”. Además vemos el 
comportamiento con respecto a 
las redes sociales y el inmenso 
fracaso de matrimonios en el 
Ecuador, ¡hay que prepararse 
para amar! y recordar que el 
Diablo no tiene derechos sobre 
nosotros a menos que se lo 
permitamos. Deseamos a todos 
nuestros lectores, amigos y 
auspiciantes Felices Pascuas 
de Navidad y un venturoso 
año 2025 en compañía de sus 
familiares y seres queridos, 
Gracias.
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EInconsulta e inconveniente 
la decisión de suspender el 
suministro de energía a los 

grandes consumidores por decir 
lo menos.

                                                       Diera la impresión que se apre-
suran en tomar medidas, sin 
mayor consideración del daño 
que hacen o de los perjuicios que 
pueden causar. Luego nos extra-
ñamos que el Ecuador sea uno de 
los países con menores cifras de 
inversión extranjera en la región; 
muy pocos quieren venir y los na-
cionales si pudiéramos irnos, nos 
fuéramos.               
Muy pocos pueden, son inversio-
nes difíciles de realizar o mover. 
Pero obviamente una gran indus-
tria nunca debe instalarse en un 
país que le cierra las puertas o le 
niega el suministro eléctrico, sólo 
porque es un gran consumidor.
No se hace daño exclusivamente 
a esas empresas, ni a los traba-
jadores o familias que dependen 
directamente de su operación, 
sino que se deja sin trabajo a los 
miles de personas y hogares que 
dependen indirectamente del su-
ministro de lo que ellas producen. 
Miles de albañiles que no podrán 

APAGÓN INDUSTRIAL
Luis Villacrés Smith - villacresl@yahoo.com

Continúa >>

trabajar en la construcción por no 
tener cemento o hierro para sus 
obras, remodelaciones, cachue-
los. 

Actualidad

1

Oración Navideña de San Agustín
“Ven, suma evidencia”

Ven Tú en mi socorro, una, eterna y verdadera sustan-
cia, donde no hay ninguna discordancia, ni confusión, ni 
mudanza, ni indigencia, ni muerte, donde hay suma con-

cordia, suma evidencia, soberano reposo, soberana plenitud 
y suma vida; donde nada falta ni sobra: donde el progeni-
tor y el unigénito son una misma sustancia. Dios, a quien 
sirve todo lo que sirve, a quien obedece toda alma buena.

Sufrimos la peor sequia de los últimos 60 añosSufrimos la peor sequia de los últimos 60 años

https://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=50336
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APAGÓN INDUSTRIAL
Si actúan con criterio político, de 
creer que ganan votos por apa-
rentar proteger a los más débi-
les, defendiendo el suministro 
de electricidad a los hogares, y 
castigando a los poderosos, es 
una decisión miope y equivo-
cada, de no darse poca cuenta 
que privan a miles de personas 
de ganar un sustento diario para 
su subsistencia. 
Todos entendemos que sufrimos 
la peor sequía de las últimas seis 
décadas y hemos soportado los 
cortes de energía con el estoi-
cismo y comprensión que la si-
tuación ameritaba. 
Esta decisión debe necesaria-
mente dejarse sin efecto, volver 
a los cortes generales y si hu-
biere que privilegiar a alguien, 
debería ser al sector productivo 
y no al consumo doméstico. 
De qué sirve tener luz si no tie-
nes dinero para pagarla ni me-
dios para subsistir, de qué me 
sirve tener suministro de energía 
si me dejan sin el pan de cada 
día y medios para vivir. 
De qué sirve si al mismo tiempo 
te quitan el empleo o dificultan 
tu ocupación. Esta crisis debe 
servirnos para buscar solucio-
nes reales y definitivas. 

Actualidad

Dar incentivos para que el sector 
privado pueda invertir en activida-
des de generación, en proyectos 
de energía, sean instalaciones 
hidroeléctricas, energías renova-
bles, gas natural o instalaciones 
geotérmicas permanentes como 
en Islandia. Nueva Zelandia.
Un pais lleno de volcanes y calor 
del subsuelo puede producir toda 
su electricidad con costos muy ba-
jos, sin interrupciones todo el año 
y superar los periodos de estiaje.
Debe modificarse la ley para que 
las inversiones privadas de gene-
ración de electricidad puedan ser 
permanentes, no debe existir la 
obligación de revertirlas al Esta-
do.
Si uno hace una inversión es para 
beneficiarse de ella, más cuando 
está supliendo una deficiencia del 
suministro que debió haber sido 
garantizado desde el principio.
A los hogares debe darse incen-
tivos a quienes ahorran ener-
gía para que se consuma menos 
electricidad. El costo de este apa-
gón industrial finalmente lo paga-
remos todos, por el menor nivel 
de producción, por la menor re-
caudación de impuestos que esta 
arbitraria y controvertida disposi-
ción terminará causando.

Sufrimos la peor sequia de los últimos 60 añosSufrimos la peor sequia de los últimos 60 años

https://www.youtube.com/@proclamalectio
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EL CRISTIANO Y LA POLITICA
7 Razones para que el cristiano 
se interese en la política
Por Mónica Muñoz- ALETEIA 

Un tema que elude el cristiano 
es el referente a la política, sin 
embargo, la Iglesia da razones 
de peso para que comience a 
formar parte de su vida. Hablar 
sobre política resulta difícil para 
el cristiano, sobre todo porque 
se trata de un tema en el que 
las discrepancias calientan los 
ánimos de quienes se atreven a 
abordarlo. Sin embargo, la Iglesia 
invita a los fieles a interesvarse 
en el asunto.
LA AUTORIDAD CIVIL: Todos 
los seres humanos estamos 
sometidos a una autoridad civil, 
cuya finalidad es salvaguardar 
el bien común de lo ciudadanos. 
Leemos lo que Catecismo de la 
Iglesia católica dice al respecto: 
“El cuarto mandamiento de Dios 
nos ordena también honrar a 
todos los que, para nuestro 
bien, han recibido de Dios una 
autoridad en la sociedad.

3

Este mandamiento determina 
tanto los deberes de quienes 
ejercen la autoridad como los de 
quienes están sometidos a ella”. 
(CEC 2234)
¿POR QUÉ DEBE INTERESARLE 
LA POLÍTICA AL CRISTIANO? 
Una nota sobre el compromiso 
y conducta de los católicos en la 
vida pública del Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe, y el Catecismo 
de la Iglesia católica nos da las 
pautas para interesarnos en el 
tema político:
1.- POR COMPROMISO 
CRISTIANO: El compromiso del 
cristiano en el mundo, en dos mil 
años de historia, se ha expresado 
en diferentes modos. Uno de ellos 
ha sido el de la participación en 
la acción política: los cristianos, 
afirmaba un escritor eclesiástico 
de los primeros siglos, “cumplen 
todos sus deberes de ciudadanos” 
(Nota no. 1). Es, por tanto, 
importante que conozcamos 
cómo está estructurado este 
ámbito en nuestro país para que 
podamos participar de manera 
activa y cuando sea necesario.
2.- CONTRIBUIR MEDIANTE EL 
VOTO: Una manera de contribuir 
efectivamente es mediante el 
voto, por eso no podemos dejar 
de ejercer este derecho: “...todos 
pueden contribuir por medio 
del voto a la elección de los 
legisladores y gobernantes y, 
a través de varios modos, a la 
formación de las orientaciones 
políticas y las opciones legislativas 
que, según ellos, favorecen 
mayormente el bien común”.

Política

Continúa >>

Todo Cristiano debe conocer sus Derechos CivilesTodo Cristiano debe conocer sus Derechos Civiles

https://ecuadorenvivo.com/blog/2024/08/27/cifras-de-asesinatos-y-desapariciones-durante-el-correismo-fueron-escalofriantes-revela-plan-v/
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Política

EL CRISTIANO Y LA POLITICA

3.- CONOCER SUS DERECHOS: 
Todo cristiano debe conocer 
sus derechos humanos y civiles 
para que la autoridad que ejerce 
el poder político, los respete 
íntegramente. El poder político 
está obligado a respetar los 
derechos fundamentales de la 
persona humana. CEC 2237: 
“La tutela de los derechos de la 
persona es condición necesaria 
para que los ciudadanos, como 
individuos o como miembros de 
asociaciones, puedan participar 
activamente en la vida y en el 
gobierno de la cosa pública”.
4.- CUMPLIR CON SU DEBER: 
No podemos olvidar que el 
cristiano tiene que compartir 
sus valores cumpliendo con su 
deber: “Deber de los ciudadanos 
es cooperar con la autoridad civil 
al bien de la sociedad en espíritu 
de verdad, justicia, solidaridad y 
libertad”.  (CEC 2239)
5.- POR AMOR A LA PATRIA: 
Desde luego, también debe 
amar a su país y respetar a 
sus autoridades: “El amor y el 
servicio de la patria forman parte 
del deber de gratitud y del orden 
de la caridad.  La sumisión a las 
autoridades legítimas y el servicio 
del bien común exigen de los 
ciudadanos que cumplan con su 
responsabilidad en la vida de la 

comunidad política”. (CEC 2239).
6.- ENTENDER EL PAGO DE 
SUS IMPUESTOS: 
Recabar impuestos, que se 
usan para el bien común, es una 
tarea de la autoridad, por eso, el 
cristiano no debe omitir su pago:
“La sumisión a la autoridad y la 
corresponsabilidad en el bien 
común exigen moralmente el 
pago de los impuestos, el ejercicio 
del derecho al voto, la defensa 
del país: ‘Dad a cada cual lo que 
se le debe: a quien impuestos, 
impuestos; a quien tributo, tributo; 
a quien respeto, respeto; a quien 
honor, honor’” (Rm 13,7). (CEC 
2240)
7.- ORAR POR SUS 
AUTORIDADES: 
Y no menos importante, el cristiano 
debe orar por sus autoridades, 
porque sin la ayuda de Dios no 
se puede ejercer ningún cargo. 
“El apóstol nos exhorta a ofrecer 
oraciones y acciones de gracias 
por los reyes y por todos los que 
ejercen la autoridad, ‘para que 
podamos vivir una vida tranquila 
y apacible con toda piedad y 
dignidad’” (1 Tm 2,2). (CEC 2240). 
Cumplamos con nuestro deber 
de ciudadanos y de cristianos 
comprometidos con Dios, la 
Iglesia y nuestros semejantes.

4

Oración Navideña de Santa Catalina de Siena
“No tardes”

Eterna Deidad: tú eres vida, y yo muerte; tú, sabiduría, y yo 
necedad; tú, luz, y yo tinieblas; tú, rectitud perfecta, y yo tortuo-
sidad; tú, médico, y yo enferma. ¿Quién podrá unirse a ti, suma 

Alteza, Deidad eterna, y agradecerte tantos y tan infinitos beneficios 
como nos has otorgado? Tú mismo te unirás con la luz que infundi-
rás en quien quiera recibirla y con tus ligaduras atarás a quien se 
deje atar sin hacer resistencia a tu voluntad. No tardes, Padre be-

nignísimo; vuelve hacia el mundo los ojos de misericordia.

Todo Cristiano debe conocer sus Derechos CivilesTodo Cristiano debe conocer sus Derechos Civiles
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6 Santos nos enseñan a superar estos retos 
LOS RETOS DE LA PATERNIDADLOS RETOS DE LA PATERNIDAD

Si te preocupan tus habilidades como padre, inspírate en estos Si te preocupan tus habilidades como padre, inspírate en estos 
hombres y mujeres santos que te ayudarán en la etapa de paternidad hombres y mujeres santos que te ayudarán en la etapa de paternidad 
y crianza. Ser padre significa cuestionarse constantemente si estás y crianza. Ser padre significa cuestionarse constantemente si estás 
haciendo lo correcto: ten por seguro que, si tienes hijos adolescentes, haciendo lo correcto: ten por seguro que, si tienes hijos adolescentes, 
probablemente te estén diciendo que estás fracasando y cuestionen tu probablemente te estén diciendo que estás fracasando y cuestionen tu 
paternidad; mientras te cuestionas a ti mismo, es posible que también te paternidad; mientras te cuestionas a ti mismo, es posible que también te 
confundas con todos los estilos modernos de crianza y los innumerables confundas con todos los estilos modernos de crianza y los innumerables 
consejos que existen. Desde la paternidad helicóptero -en la que un consejos que existen. Desde la paternidad helicóptero -en la que un 
padre se cierne sobre su hijo y está allí en cuanto algo va mal-, hasta la padre se cierne sobre su hijo y está allí en cuanto algo va mal-, hasta la 
paternidad faro -en la que los padres actúan permanentemente como paternidad faro -en la que los padres actúan permanentemente como 
una luz que guía a sus hijos- no hay un estilo perfecto para todos los una luz que guía a sus hijos- no hay un estilo perfecto para todos los 
niños. Por eso, hemos pensado en abandonar los estilos modernos de niños. Por eso, hemos pensado en abandonar los estilos modernos de 
crianza y fijarnos en los santos. Éstos son algunos de los hombres y crianza y fijarnos en los santos. Éstos son algunos de los hombres y 
mujeres santos que educaron a sus hijos para convertirlos en personas mujeres santos que educaron a sus hijos para convertirlos en personas 
de gran fe.de gran fe.  
1.- SANTA MÓNICA: 
La santa del siglo IV pasó años rezando por su hijo san Agustín, pero a 
menudo lo regañaba y parecía asfixiarlo con sus preocupaciones religio-
sas. En una ocasión, Agustín huyó a Roma sin decírselo, ¡y ella le siguió! 
¡La mejor paternidad helicóptero! Agustín se convirtió más tarde en uno 
de los más grandes teólogos de la historia, y atribuyó su conversión a 
las inquebrantables oraciones y al ejemplo de su madre. Su amor per-
sistente, incluso cuando Agustín se rebeló activamente, demostró una 
profunda dedicación al bien de su hijo. Eso sí que es amor firme.
2.- SAN LUIS IX DE FRANCIA: 
Como rey de Francia, Luis parecía priorizar gobernar un país y luchar en 
las cruzadas a ser un padre práctico y era muy estricto. Sus cartas a su 
hijo parecían un manual de autoayuda real: “No te juntes con pecado-
res, evita la ropa lujosa y reza mucho”. Nada de mimos ni cuentos para 
dormir. Sin embargo, Luis fue mucho más que un disciplinario: fue un 
modelo de integridad, fe y servicio. Ayudó personalmente a los pobres 
y aportó un profundo sentido de la justicia a su reinado. Su forma de 
educar, “dura pero justa”, preparó a su hijo para ser un gobernante res-
ponsable. A veces, el amor consiste en poner las metas muy altas.

Paternidad

Por Clerith Gardner- ALETEIA 

vv Oración Navideña de San Francisco de AsísOración Navideña de San Francisco de Asís
“Venga la fruición de ti por siempre”“Venga la fruición de ti por siempre”

Venga tu reino: para que reines en nosotros Venga tu reino: para que reines en nosotros 
por la gracia, y nos hagas llegar a tu reino, por la gracia, y nos hagas llegar a tu reino, 

donde está la visión manifiesta de ti, donde está la visión manifiesta de ti, 
el amor perfecto a ti, la unión bienaventura-el amor perfecto a ti, la unión bienaventura-

da contigo, la fruición de ti por siempreda contigo, la fruición de ti por siempre

Continúa >>

No te juntes con pecadores y reza muchoNo te juntes con pecadores y reza mucho
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https://www.religionenlibertad.com/polemicas/496516798/aceptacion-legalizacion-pedofilia-poner-practica-ventana-de-overton.html 
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LOS RETOS DE LA PATERNIDADLOS RETOS DE LA PATERNIDAD

3.- SANTO TOMÁS MORO:
Tomás Moro estaba ocupado de-
fendiendo su fe y oponiéndose a 
Enrique VIII que lo encarcelaron 
y ejecutaron, dejando a su familia 
a su suerte. Ese es un duro paso 
para un hombre de familia, y sin 
duda puede dejar a sus hijos 
cuestionando su amor por ellos. 
Esta duda se despeja con solo 
leer las cartas que escribió desde 
la Torre de Londres. Revelan a 
un padre cariñoso que animaba 
a sus hijos a mantenerse fuertes 
en la fe y la virtud. 
Educó a hijas, para que fueran 
mujeres brillantes y cultas, algo 
poco frecuente en aquella época. 
Su compromiso con la concien-
cia por encima de la conveniencia 
dejó un legado de valor e integri-
dad que aún inspira.
4.- SANTA GIANNA BERETTA 
MOLLA:
Durante su embarazo, Gianna 
tomó una decisión que podría 
parecer controvertida para 
muchos: dar prioridad a la vida 
de su bebé antes que a su 
propia salud. Esta valiente deci-
sión acabó costándole la vida. 
Algunos podrían argumentar que 
fue una decisión imprudente, que 
dejó a sus otros hijos pequeños 
sin madre. Sin embargo, el sa-
crificio de Gianna fue la máxima 
expresión del amor maternal. Su 
marido y sus hijos crecieron ate-
sorando su memoria como una 

7

Paternidad

madre que vivió y murió fiel a sus 
valores.
5.- SANTA CELIA MARTIN:
Celia era una mujer de negocios 
sin pelos en la lengua que dirigía 
una empresa de encajes mien-
tras criaba a nueve hijos.
Podía ser estricta, incluso brusca, 
y no tenía miedo de decirles a sus 
hijos cuando flojeaban. 
Ella y su marido, Louis, crearon un 
hogar lleno de fe, amor y aliento. 
Una de sus hijas, Teresa, se con-
virtió en una de las santas más 
queridas de todos los tiempos, 
santa Teresa de Lisieux. 
El equilibrio de disciplina y afecto 
de Celia ayudó a criar a una futura 
Doctora de la Iglesia, prueba de 
que el amor duro funciona cuando 
se combina con la fe y la bondad.
6.- SAN AGUSTÍN DE HIPONA:
Agustín tuvo un hijo, Adeodatus 
(que significa Don de Dios), fuera 
del matrimonio antes de su con-
versión. 
Al principio no era precisamene 
el “padre del año”, dado su estilo 
de vida caprichoso y sus distrac-
ciones filosóficas. 
Tras su dramática conversión, 
Agustín se convirtió en un devoto 
padre, maestro y guía espiritual 
de su hijo. Adeodato, aunque 
murió joven, compartió la fe y la 
brillantez de Agustín. 
La transformación de Agustín 
demuestra que incluso los co-
mienzos imperfectos pueden 
conducir a resultados santos.

 

No te juntes con pecadores y reza muchoNo te juntes con pecadores y reza mucho
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¿TE HAS PREPARADO PARA 
ENCONTRAR EL AMOR?

Rafael Lafuente Buján tiene una 
dilatada experiencia como pro-
fesor de Secundaria, lo que le 
permite tener una visión privi-
legiada de la evolución de los 
jóvenes. Pero además es experto 
en educación afectivo-sexual y 
conferenciante, habiendo ofrecido 
cientos de charlas por toda la geo-
grafía española a jóvenes, novios 
y a matrimonios. Y además es el 
presidente del Instituto de Estu-
dios Familiares de Ciudad Real.
¿Qué hay que hacer para que un 
matrimonio vaya sobre ruedas? 
Lo primero es elegir bien. Y sabes 
que has elegido bien cuando 
no te importa pasar un confina-
miento con tu mujer. Lo segundo 
es poner al cónyuge siempre 
primero: cuando tienes que elegir 
entre tu proyección profesional o 
tu mujer, eliges a tu mujer; entre 
tu hijo y tu marido, eliges a tu 
marido; entre un partido de pádel 
o tu mujer, eliges siempre a tu 
mujer. El día de la boda lo dices, 
pero luego te la juegas en cada 
decisión.¿Algo más? Sí. 
El matrimonio está para el per-
feccionamiento de los esposos.
No hay que estar siempre pen-
diente de los defectos del otro, 
porque cuando te casas asumes 
sus defectos, pero hay que tener 
ganas de mejorar y de que, con 
tu apoyo, mejore también el otro. 
Si alguien puede decir “soy mejor 
gracias a la persona que tengo a 
mi lado”, ha acertado al casarse. 
Y por último, volver al sentido 

Por Marta Peñalver- Revista Misión

Familia

común: hay cosas que son incom-
patibles con la vida matrimonial, 
como tomar un café a solas 
siempre con la misma persona 
o hablar a menudo de temas 
íntimos con una persona del otro 
sexo, porque te puedes enamo-
rar.
Se casan menos personas y 
de las que se atreven, pocas lo 
hacen por la Iglesia, ¿a qué se 
debe esto? 
Hay varias razones. No somos 
tan originales como pensamos, 
hacemos lo que hacen los demás. 
También está el prestigio de los 
padres: el que ha visto un matri-
monio fuerte en casa, quiere lo 
mismo. 
Cuando uno es un buen médico, 
a su hijo no le importa ser médico, 
y si el padre es del Real Madrid, 

¿Te has preparado para el amor como 
te preparaste para el trabajo?

8
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el hijo es del Madrid. Otro factor 
que afecta es que desde peque-
ños nos han hablado de cuánto 
debíamos estudiar, pero no de 
cómo debíamos prepararnos para 
la entrega de nuestro corazón. 
Antes, en la cabeza y el corazón 
de un joven estaba la idea de 
“tengo que trabajar para casarme 
y poder mantener a los hijos que 
lleguen”. El razonamiento ahora 
es: “Me formo bien, busco el 
mejor trabajo, y cuando tenga 
todo asegurado empiezo a pensar 
en buscar a alguien con quien 
compartir mi vida”. Creen que los 
partidos de pádel, los viajes y la 
vida profesional los van a saciar, 
y luego llega la realidad: “No en-
cuentro con quien casarme”, 
me dicen los treintañeros… Yo 
les pregunto: “¿Te has prepara-
do para encontrar el amor tanto 
como para encontrar un trabajo?”. 
Casarse ya no es una prioridad 
vital para los jóvenes.
Y de los que se casan, ¿por qué 
es tan alto el índice de divorcios? 
Porque es muy fácil divorciarse. 
Con la legislación actual se puede 
pedir el divorcio a los tres meses 
de la boda y, si no hay mucha 

discusión, te lo conceden en 15 
días. Cuando tienes la puerta 
de salida abierta, la coges. La 
clave está en que la única salida 
posible sea la victoria, porque se 
lucha de otra manera. La legis-
lación es pedagógica y hoy dice 
que el contrato más importante 
de tu vida, el que une a las perso-
nas y del cual nacen los hijos, se 
puede romper en menos tiempo 
que ningún otro. Pero, además, 
divorciarse es posible intelec-
tual y moralmente. Hace 30 años 
estaba mal visto abandonar a tu 
familia. Ahora decimos: “Tienes 
derecho a vivir tu vida”. Estas 
frases que nos han inculcado las 
películas nos hacen ver el divor-
cio como algo romántico.
El cine, pero también las se-
ries…¡Claro! ¿Cuánta gente ha 
disfrutado viendo Friends? ¿Y 
qué tipo de relaciones había ahí? 
Sexo con todos, hijos sin matri-
monio. Además, trabajamos los 
dos, ¡y más que nunca! Eso es, 
inevitablemente, fuente de con-
flictos en casa. Y luego están las 
terceras personas: tenemos unas 
relaciones muy vinculantes en 
vertical, es decir, la relación con 
nuestros padres e hijos a veces 
son más fuertes que con nuestro 
cónyuge.
¿Qué lugar ocupa la sexualidad 
en esta “ecuación”? El acto sexual 
es el más íntimo y poderoso que 
existe. ¡Se tienen hijos con las re-
laciones sexuales! La mujer en la 
cama se expone, como en ningún 
otro momento, al sufrimiento y 
a la mayor invasión de su intimi-
dad. Y en la cama es donde uvn 
hombre puede llegar a sentirse 
más rechazado.
El grado de intimidad y de contac-
to físico, más las consecuencias 

Familia
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de este acto, nos deberían hacer pensar que el sexo es cualquier 
cosa, menos seguro. Con ningún otro acto nos jugamos tanto en la 
vida. Y si lo haces mal, tiene serias consecuencias.
En sus charlas habla de “querer con todo el cuerpo”, ¿qué significa 
esa expresión? Significa querer en todas las facetas de la vida. En 
las tareas domésticas, cambiando el pañal más difícil, casándote en 
gananciales, cambiando de trabajo porque es lo mejor para tu matri-
monio, aunque no lo sea para tu carrera profesional.
Ahí nos estamos diciendo lo mismo que nos decimos en la cama. Por 
eso en mi casa plancho yo, porque cada vez que plancho le estoy di-
ciendo a mi mujer lo mismo que le digo en la cama. Y he cambiado 
de trabajo hace poco, no por un sueldo mejor, sino porque con este 
nuevo trabajo puedo llegar a casa dos horas antes. La decisión la 
tomé sólo porque prefiero a mi mujer.
La mujer, por sus características fisiológicas y psicológicas y porque 
no es igual quedarte embarazada que poner la semillita, entiende el 
sexo como un todo y necesita verle sentido a la relación sexual. Este 
sentido se lo da ver que su marido, con todo lo que hace, le dice lo 
mismo que le dice en la cama: “Te quiero sólo a ti, te quiero del todo 
y te quiero para siempre”.
Físicamente, ¿cómo se quiere “con todo el cuerpo”? Aceptando las 
limitaciones del cuerpo. Eso significa que habrá momentos de absti-
nencia como es el caso de un militar y de su esposa que saben que 
estarán meses sin verse… 
O cuando sabes cómo va a estar el cuerpo de tu mujer cuando dé a 
luz por cesárea por cuarta vez, como es mi caso. Son dificultades que 
hay que aceptar. También es saber que incluso a veces, por motivos 
graves, no se busca en ese momento otro hijo y en los días fértiles 
tendrán que vivir “como novios”. Y, por último, “con todo el cuerpo” 
significa que él ama como hombre y ella como mujer. Hay mujeres 
que dicen“ es que mi marido tiene muchas ganas”. Lo que no han en-
tendido es que se han casado con un hombre que les está diciendo: 
“Es verdad que tengo muchas ganas porque soy varón, pero hay 4.000 
millones de mujeres en el mundo y me quiero acostar contigo y sólo 
contigo. Y como sé que tú eres mujer, todas las veces lo voy a hacer 

Familia
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con toda la delicadeza del mundo. 
Así que, yo sé que tú eres mujer 
y tú sabes que yo soy hombre, y 
nos vamos a encontrar, tú como 
mujer y yo como hombre”.
¿Qué sería lo contrario a “amar 
con todo el cuerpo”? Muchas 
prácticas sexuales no significan 
querer con todo el cuerpo. Hoy 
las relaciones sexuales, querien-
do con todo nuestro ser, están en 
crisis. El sexo matrimonial está 
en crisis. Hay mucho sexo en el 
matrimonio comparable al que 
tiene un chaval a escondidas o un 
señor con su amante. Eso no es 
sexo matrimonial, es otra cosa.
Querer con todo el cuerpo 
también significa querer con todo 
el cuerpo que tengo. Veo matri-
monios en crisis porque al marido 
ya no le resulta atractiva su mujer 
porque ella cumple años y las 
chicas del porno no. Ha estado 
viendo escenas irreales y el estí-
mulo normal del cuerpo humano 
maduro, pero también precioso 
de su mujer, ya no le satisface.
¿Cómo logró entender todo esto? 
En mi casa nunca se habló de 
sexualidad. Esta carencia se ha 
hecho virtud porque yo aprendí 
cómo había que comunicar estos 
temas precisamente porque mis 
padres no me los enseñaron 
bien. Pero sí he aprendido de mis 
padres cosas muy valiosas sobre 

la vida matrimonial. Mi padre se 
quedó viudo a los 33 años, con 
dos niños pequeños, y estuvo 4 
años solo.
Entonces conoció a mi madre y 
se casaron a los tres meses. Ella 
dejó Madrid y se fue a un pueblo 
de la Mancha a cuidar de dos 
hijos que no eran suyos.
De ellos he aprendido que el ma-
trimonio es querer querer y que la 
generosidad tiene premio. Yo soy 
fruto de ese segundo matrimonio.
Aparte de su experiencia como 
hijo. ¿dónde más lo ha aprendi-
do? 
Soy muy observador. He visto qué 
cosas funcionaban en los matri-
monios que tenía cerca; he visto 
las consecuencias reales del sexo 
prematrimonial, y he podido com-
probar que la Iglesia tiene razón. 
Y, sobre todo, he aprendido de mi 
mujer, que es todo sentido común 
y está llena de virtudes.
¿Cómo trasmiten usted y su 
mujer estos valores a sus hijos? 
Lo primero es que mis hijos vean 
cuánto quiero a mi mujer. Lo que 
hago en la habitación con su 
madre no se lo dejo ver, por eso 
plancho en el salón para que me 
vean planchar por ella. También 
la abrazo y la beso mucho porque 
el ejemplo arrastra: hay muchos 
hijos que quieren tener la pro-

Oración Navideña de San Juan de la Cruz
“Yo a ti todo quiero”

Yo a ti todo quiero y ellos no me saben ni pueden decir a 
todo, porque ninguna cosa de la tierra ni del cielo 
pueden dar al alma la noticia que ella desea tener 

de ti y así no saben decirme lo que quiero.
En lugar, pues, de estos mensajes, tú mismo 

seas el mensajero y los mensajes

¿TE HAS PREPARADO PARA ENCONTRAR EL AMOR?
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fesión de su padre y se trata de 
que también se planteen ser “tan 
buen esposo como su padre”. 
También es importante el valor 
de la palabra: para que mis hijos 
maduren y asuman compromi-
sos serios y duraderos, tienen 
que saber que hay decisiones 
y actos que tienen consecuen-
cias. Si a tu hijo le levantas los 
castigos o puede elegir siempre 
no le estarás haciendo un favor, 
porque la vida matrimonial no 
es así. Y, por supuesto, hay que 
educar en la castidad, la fortaleza 
de la que va a depender que no 
tenga relaciones prematrimonia-
les; y que vayan cortos de dinero 
y de salidas, para que no tengan 
fácil acceso al sexo. Así se echa 
hacia adelante a los hijos: tenién-
dolos cortos de todo. Si unos 
novios están teniendo relaciones 
sexuales y se van de viaje, no se 
casarán porque lo único que les 
queda por probar son las facturas 
y los niños. Ya tienen “lo bueno”.
Como católico, ¿qué papel juega 
la fe en la educación del corazón 
de sus hijos? Hay que educar 
a los hijos en la fe y en la tras-
cendencia, que quieran aspirar a 
los bienes mejores, que entre lo 
bueno y lo mejor elijan siempre 
lo mejor porque no es lo mismo 
compartir piso que tu vida entera. 
Y ser fuertes a la hora de decir 

que no a muchas series, pelícu-
las, música… Para que nuestros 
hijos quieran casarse, la clave es 
que los padres hayan marcado un 
estilo en la casa y no que el estilo 
lo marquen quienes entran por 
el móvil. A mí me enseñó mucho 
la historia de mis padres, que es 
una historia de amor de las que 
no tienen película. Sin embargo, 
ellos no supieron contarlo bien. 
Diana y yo vimos que con nues-
tros hijos tenía que ser al revés: 
las cosas importantes se cuentan 
en casa.
¿Mejor casarse que no hacerlo? 
El matrimonio tiene un límite, es: 
“hasta que la muerte nos separe”. 
De hecho, es bonito pensar que 
los matrimonios ancianos, por 
mucho que se quieran, sexo 
tienen muy poco. El día antes de 
morir quieren como se querrán 
al día siguiente en el cielo, como 
hermanos. El suelo que pisa un 
niño es el amor que su padre 
tiene por su madre. La vida matri-
monial tiene consecuencias muy 
positivas, pero también puede 
tenerlas muy negativas. Mucho 
cuidado con hablar de que “sepa-
rados estarán mejor”… La gente 
sufre muchísimo cuando se di-
vorcia. Tenemos que querernos 
mucho porque nos jugamos la 
felicidad personal, la de nuestro 
cónyuge y la de nuestros hijos.

¿TE HAS PREPARADO PARA ENCONTRAR EL AMOR?
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Poco se habla de la inteligencia 
espiritual en un mundo seculari-
zado, pues se tiene la creencia de 
que las emociones nada tienen 
que ver con el alma
En el mundo actual se habla de 
terapias para curar las emocio-
nes, pero no se toca el tema de 
la inteligencia espiritual, que tiene 
plena relación con ellas, con los 
sentimientos y con todo lo que 
pasa en el alma de la persona.
En el alma radican las emociones
Sin embargo, hay que entender 
que las emociones y los senti-
mientos entran en el terreno de 
los abstracto, y, curiosamente, el 
racionalismo no niega su existen-
cia.No obstante, cuando se trata 
del alma, entonces entramos en 

INTELIGENCIA ESPIRITUAL

Por Mónica Muñoz 

un debate espinoso, porque esa 
misma postura de querer compro-
bar todo con los sentidos niega en 
muchas ocasiones que tengamos 
un alma espiritual e inmortal que 
anima a todos los seres humanos.
Así mismo, las corrientes de moda 
se dedican a indagar qué es lo que 
ocurre en lo más profundo del ser 
humano, y no basta ya estudiar 
psicología o psiquiatría, hoy está 
en boga la inteligencia emocional. 
Por supuesto, son herramien-
tas que ayudan a las personas a 
entenderse y a relacionarse con 
los demás, y aplicadas a campo 
laboral, resultan de mucha utili-
dad en las relaciones humanas 
que se desarrollan en el trabajo.

Educación
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¿Por qué es importante trabajarla?

Continúa >>
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La inteligencia espiritual y Dios
Entonces, cuando nos referimos a 
la inteligencia espiritual tenemos 
que enfocar nuestros esfuerzos 
en entablar una relación fuerte 
con Dios y con el prójimo.
Y para ello, el Señor nos ha rega-
lado su gracia santificante y las 
gracias particulares en cada sa-
cramento. Además, las virtudes 
teologales nos capacitan para 
creer el Él, esperar en Él y amarlo 
con todo nuestro ser.
¿Cómo identificar la inteligencia 
espiritual?
El cristiano que usa plenamen-
te su inteligencia espiritual sabe 
que no debe temer porque Dios 
lo acompaña todo el tiempo, lo 
alienta y le indica el camino que 
debe seguir. Trabaja en lo que 
le corresponde con gusto, sin 
buscar excusas y asumiendo su 
cruz de cada día. Se respon-
sabiliza de sus actos y confía 

14

plenamente en que vencerá en 
las dificultades porque las deja 
en manos de Dios. Además, no 
se acobarda ante los problemas, 
mas bien entiende que son posi-
bilidades para santificarse y para 
ayudar a otros a encontrarse con 
Dios. Y sobre todo, tiene comu-
nicación constante con el Señor, 
a quien ofrece su día, busca en 
la oración en cada instante de su 
jornada, agradece por sus dones 
y ruega que no lo abandone en 
el momento de la prueba.
Desarróllala
Como toda relación, se cultiva a 
diario, con la diferencia de que 
el hombre que confía en Dios 
siempre saldrá ganando. Para 
empezar, pongamos empeño en 
desarrollar nuestra inteligencia 
espiritual con los sacramentos, 
buenas lecturas, conversaciones 
profundas, retiros y las obras de 
misericordia.

Educación
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Oración Navideña de Santa Teresa de Lisieux
“Dame un atisbo de dulzura pronto”

Amado mío, de tu primera sonrisa dame un atisbo de 
dulzura pronto y déjame, en mi divino delirio 

¡ay! déjame esconderme en tu Corazón!…
¡Oh! ¡Qué momento! ¡Qué felicidad inefable 

cuando escucho el dulce sonido de tu voz 
cuando veo tu cara adorable resplandor 

divino por primera vez!

La inteligencia espiritual se cultiva a diarioLa inteligencia espiritual se cultiva a diario
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¿REDES SOCIALES O 
REDES VINCULARES?
Por José Francisco Vaquero 

Cada día nos rodean con más 
fuerza las redes sociales. Si 
las llamásemos con una única 
palabra, hace años que ya se 
habría erigido como “palabra del 
año”. Empresas, asociaciones, 
partidos políticos, fundaciones y 
hasta comunidades de vecinos 
consideran las redes sociales 
como uno de los puntos en torno 
al cual pivotea casi todo. Y uno 
de los cargos de relevancia de 
muchas empresas y asociacio-
nes es “gestor de redes sociales”.
Parece un tema clave en la mer-
cadotecnia actual, eso que nos 
gusta llamar márketing. Si no 
existes en internet, si no estás 
presente en las redes sociales, 
no existes, aunque seas un gran 
científico o un ocurrente pensador. 
Tenemos que trabajar y “jugar” en 
el mundo presente, con sus ten-
dencias, presencias y ausencias. 

Continúa >>

Pero a veces me pregunto hasta 
dónde nos atan esas redes. ¿Es-
taremos navegando dentro de 
unas grandes redes, a expensas 
de los pescadores, y perdiéndo-
nos la maravilla de la inmensidad 
del mar? ¿Nos estaremos cre-
yendo que somos libres, mientras 
nadamos en esa gran red, y nos 
dejamos guiar, manipular, por las 
tendencias globales, manejadas 
por unas minorías controladoras?
Hace ya algunos años escuché 
que estaban multiplicándose 
enormemente los “f-amigos”, los 
amigos de Facebook. Hoy ten-
dríamos que hablar también de 
t-amigos, i-amigos, l-amigos… 
¿Se llaman f-amigos porque son 
amigos de Facebook, o también 
porque son falsos amigos?
No me refiero a los falsos perfiles 
de Facebook, y otras redes, que 

Cultura

¿Hasta donde nos “Atan” estás llamadas redes?¿Hasta donde nos “Atan” estás llamadas redes?

https://www.religionenlibertad.com/vida_familia/233273398/consejos-expertos-padres-preocupados-proteger-hijos-transgenero.html


FAMILIVIDA - Diciembre 2024

<

16

¿REDES SOCIALES O REDES VINCULARES?

16

esconden a los nuevos ladrones 
y agresores del siglo XXI, que 
también los hay; los ciber-delin-
cuentes. Me refiero a una falsedad 
más suave, más cercana y por lo 
mismo más peligrosa. Una fal-
sedad que coincide con la pura 
virtualización, la despersonaliza-
ción, la máscara de unas palabras 
escritas que no sabemos qué es-
conden ni a quién revelan.
Las redes sociales de las em-
presas son, actualmente, sus 
anuncios publicitarios, su ventana 
para vender su producto.
El peligro es que las redes so-
ciales de las personas sean lo 
mismo, su modo de venderse 
a la sociedad, de anunciarse. Y 
sabemos que los anuncios, los 
anuncios en televisión, en radio o 
en periódico, tienen un bajo nivel 
de credibilidad. Te dicen una cosa, 

pero con matices medio ocultos, 
mucha letra pequeña que apenas 
aparece en la publicidad. ¿Pero 
aplicamos esa misma credibilidad 
crítica a las fotos o comentarios 
de mis “contactos” de redes so-
ciales? 
Más que de “amigos”, tendría-
mos que hablar de “conocidos” a 
los que leemos, y que nos dan a 
conocer solo la parte que a ellos 
les interesa (frases ocurrentes, 
noticias, fotos de sus momentos 
maravillosos).
Si cualquier acto comunicativo es 
susceptible de muchas subjetivi-
dades, empezando por el propio 
modo de comunicar o recibir el 
mensaje, ¡cuánto más en un in-
tercambio de información virtual 
a través de las redes sociales! 
Los expertos hablan de que la co-
municación no verbal supone más 
del 80% de nuestra comunica-
ción; y en las redes sociales ésta 
desaparece casi totalmente. ¿Es-
taremos vaciando de contenido 
el término amigo, la trascenden-
cia de seguir a alguien, como un 
discípulo sigue a un maestro? 
Sin despreciar las redes sociales, 
el mundo en el que nos toca vivir, 
creo que hemos de seguir apos-
tando por las “redes vinculares”, 
aquellas que crean vínculos entre 
sus participantes y no meras ata-
duras. 
La atadura es algo externo, frío, 
forzado, como una cuerda que 

Cultura
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me ponen sobre las manos. 
El vínculo es mucho más pro-
fundo, es una unión, desde el 
corazón, a otro corazón.
Y detrás de ese corazón está la 
grandeza de una persona, con 
sus conocimientos, sus ideas, sus 
afectos, sus detalles de cariño. 
Juan Pablo II sintetizó muy bien 
esos vínculos humanos hace 
más de cuarenta años, cuando 
escribió la encíclica Familia-
ris consortio. Todo ser humano 
es hijo, hermano, y en muchos 
casos esposo y padre.
Cuatro grandes vínculos, cons-
truidos además en ese orden.
Hijo, que sabe que alguien le 
ama, le cuida y nunca le olvida. 
Ser hijo además es saberse 
necesitado, imperfecto, vulnera-

¿REDES SOCIALES O REDES VINCULARES?
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ble, pero amado por Dios con el 
mismo amor filial que Dios Padre 
tiene hacia Dios Hijo. “Somos 
hijos en el Hijo”. 
Hermano, que tiene hermanos 
carnales, primos hermanos, y 
hermanos cristianos.
La verdadera fraternidad brota de 
saber que todos somos hijos de 
un mismo Padre que nos ama, a 
todos y a cada uno. 
Esposo y padre: consientes de 
haber recibido tanto amor no 
podemos menos que comuni-
carlo, que transmitirlo. Y esos 
vínculos llevan a vincularnos en 
una nueva familia, que nos da 
estabilidad y esperanza ante el 
futuro.

Oración Navideña de San Carlos de Foucauld 
“Cerca de mí”

El Tiempo se acerca…Pero aunque ese día esperado será dichoso
 ¡cuán dulce es ya el presente! Estás ahí, Dios mío, oculto 

en el seno de María, estás ahí en esta casita,
 adorado por Ella y por José y los ángeles.

 Llévame con Ellos, mi Señor. Señor mío y Dios mío, cuando 
estoy en tu Santuario, al pie del Tabernáculo, ¿no estás tan cerca 

de mí como lo estuviste de san José durante el Adviento? 
Cuando Te das a mí en la Santa Comunión, ¿no estás 

tan cerca de mí, tan en mí, como lo estuviste en la Santa 
Virgen? Dios mío, qué feliz soy, qué feliz soy. 

Pero Señor, Te lo suplico, conviérteme, haz que sea,
 al pie del Tabernáculo, en la Santa Comunión, lo que 

deba ser; que deje de estar indiferente, adormecido ante tu 
Altar, que ya no reciba tibiamente tu Cuerpo divino. 

¿Hasta donde nos “Atan” estás llamadas redes?¿Hasta donde nos “Atan” estás llamadas redes?
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¿EL DIABLO TIENE DERECHOS 
SOBRE NOSOTROS?

Monja Angela Musolesi

Cuando Adán y Eva pecaron, se 
redactó un documento en el que 
el diablo hacía la -falsa- afirma-
ción de tener derechos sobre los 
hombres por el hecho de que 
habían pecado. Está equivocado, 
es mentira”, asegura Musole-
si. Musolesi y Amorth. Musolesi 
es la discípula del padre Gabriel 
Amorth.
Juan dijo a Jesús: “Maestro, 
hemos visto a uno que echaba 
los demonios en tu nombre y 
no anda con nosotros, y se lo 
hemos prohibido”. Jesús dijo: “No 
se lo prohibáis, porque nadie que 
haga un milagro en mi nombre 
puede después hablar mal de mí; 
y el que no está en contra de no-
sotros está a nuestro favor”. El 
Espíritu Santo puede tener más 
o menos obstáculos para salvar 
nuestra alma, pero lo que está 
claro es que el demonio no tiene 
ningún poder sobre nosotros, 
es un simple “ocupa” al que hay 
que intentar echar como sea. El 
maligno introduce pensamientos, 
creencias, errores, que son como 
ladrillos para construir una fortifi-
cación por la que el Espíritu Santo 
no puede moverse libremente.
La humildad como escudo
El capítulo “El diablo no tiene 
derechos”, del libro Tú eres mi 
ruina, de la monja franciscana 
Angela Musolesi, discípula del 
famoso exorcista Gabriel Amorth, 
recoge una catequesis del padre 
Roberto Liani en la que cuenta 
dos historias que le ocurrieron a 
San Francisco de Paula y que de- Continúa >>

 mostrarían que el mal nunca es 
todopoderoso. Cuando San Fran-
cisco de Paula volvió a Italia, su 
tierra natal, los demonios presen-
tes en la península hicieron correr 
la voz de que había llegado. Pero, 
debido a la enorme humildad de 
este monje, no pudieron hacer 
lo que querían. Las conversacio-
nes de San Francisco de Paula 
con los demonios se producían a 
través de endemoniados que le 
solían presentar. En un caso, a 
través de una muchacha poseída, 
el diablo le dijo que todas las re-
giones de la península estaban 
amenazadas y que solo espera-
ban que él saliera para lanzar un 
gran ataque, ya que “los seres in-
fernales fueron neutralizados por 
la humildad y caridad del fraile”. 
Los demonios no pudieron des-
truir Italia porque San Francisco 
de Paula estaba allí. 

¡Dos exorcismos de San Francisco de Paula 
prueban que NO!

Espiritualidad
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¿EL DIABLO TIENE DERECHOS SOBRE NOSOTROS?
Francisco no se dejó intimidar 
y preguntó a la voz amenaza-
dora que emanaba de la joven: 
“¿Quién te dio tanta presunción 
para invadir y mantener bajo tu 
dominio a esta pobre criatura 
de Dios?”.  El santo reprochó al 
diablo su presunción por poseer a 
esta persona. “Es muy importan-
te porque a veces escuchamos o 
leemos que el diablo tendría de-
rechos sobre alguien, mientras 
que para San Francisco de Paula 
el suyo era un reclamo abusivo”, 
escribe Musolesi.
Y el diablo respondió: “No he 
sido yo quien ha ido a buscarla, 
fue ella quien caminó hacia mí y 
yo la invadí. Ahora me siento tan 
bien que no puedo salir de esto”. 
En ese momento el hombre de 
Dios ordenó: “Vete, en nombre 
de la caridad, y deja en paz a 
esta pobre hija”. El maligno se 
resistía: “¿Adónde quieres que 
vaya?”. El santo: “Al lugar que te 
ganaste desde el principio de tu 
creación”. Él respondió: “Me iré 
dentro de tres días”. Pero el santo 
le ordenó: “¡No! Enseguida, tienes 
que irte ahora mismo. Y no nos 
hagas perder más tiempo”. En 
ese momento el diablo le propuso 
salir por los ojos de la niña, con la 
condición de quitarle uno de ellos. 
Francisco se opuso resueltamen-
te y le ordenó: “¡No! Te prohíbo 
totalmente causar cualquier 
daño a esta criatura de Dios”. El 
diablo pidió entonces algo más a 
cambio y el fraile hizo traer unas 
ampollas de vidrio (para que el 
demonio se trasladara a ellas). El 
maligno, con su reclamo al santo, 
solo intentaba ganar tiempo con 
astucia. Entonces el santo agarró 
a la niña por el pelo dando la im-
presión de abandonarse a la ira y 
ordenó al diablo con gran energía 
que abandonara el cuerpo, lo 
que ocurrió instantáneamente. La 

joven regresó a su casa comple-
tamente curada.
El segundo caso narrado se refiere 
a otra niña infestada por unos de-
monios que la atormentaban día 
y noche. Los padres decidieron 
pedir ayuda al fraile, por lo que 
envió a su casa a dos religiosos 
que les ordenaron a los demo-
nios que dejaran a esa pobre hija 
y no volvieran nunca más, pre-
cisando que actuaban por orden 
de San Francisco de Paula. Los 
espíritus infernales desaparecie-
ron instantáneamente mientras el 
santo estaba reunido en oración 
a distancia.
“A través de las Escrituras, el 
Señor nos muestra que el diablo 
no tiene derechos sobre las per-
sonas. Si alguien piensa que el 
diablo tiene derechos sobre él, 
debe eliminar ese miedo, porque 
no es cierto. Es muy importan-
te saber que el diablo siempre 
es como un ‘ocupa’. Incluso si 
la persona estuviera en pecado 
mortal, un pecado persistente, 
y el diablo lo invadiera en cierto 
momento, su presencia siempre 
sería abusiva, tanto es así que 
con arrepentimiento y oración es 

Espiritualidad
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expulsado”, comenta la monja 
Musolesi.
“Si el diablo hubiera tenido derecho 
a permanecer allí, habría per-
manecido allí para siempre. Por 
ejemplo, tengo una casa propia, 
salgo y me olvido de cerrar la 
puerta: es un riesgo, lo que repre-
senta el pecado mortal. El diablo, 
vagando por el mundo, entra en 
esa casa, pero su entrada es 
siempre abusiva.
La puerta abierta no le da derecho 
a entrar. De hecho, cuando sea 
expulsado, en el infierno pagará 
el castigo eterno más las penas 
por haber entrado en una casa 
a la que no tenía derecho de 
entrar, haciendo perder el tiempo 
también al hombre de Dios que 
lo echó”, añade. “Debe quedar 
muy claro que el diablo no tiene 
ningún derecho sobre los hijos 
de Dios. Esto, sin embargo, no 
significa que se pueda pecar sin 
consecuencias, pues siempre 
debe evitarse el pecado.
Una de las fortalezas que a veces 
subyacen en la mente de una 
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persona es pensar que el diablo 
por alguna razón tiene derechos 
sobre ella, pero en la Carta a los 
colosenses está escrito:“Y a vo-
sotros, que estabais muertos por 
vuestras faltas y por no haber 
dominado los apetitos carnales, 
[Dios] os volvió a dar la vida junta-
mente con él, y os ha perdonado 
todos los pecados”. “Cuando Adán 
y Eva pecaron, se redactó un do-
cumento en el que el diablo hacía 
la -falsa- afirmación de tener de-
rechos sobre los hombres por el 
hecho de que habían pecado. 
Está equivocado, es mentira. 
Jesús clavó en la cruz el docu-
mento de nuestra deuda y la 
canceló perdonando nuestros 
pecados: ‘Destituyó a los princi-
pados y a las potestades, y los 
expuso a la pública irrisión, triun-
fando sobre ellos en la cruz’ (Col 
2,15)”.
 “Por eso es incorrecto decir que el 
diablo tiene derechos sobre noso-
tros. Incluso cuando una persona 
se entrega voluntariamente a 
Satanás y le dice que quiere ser 
suya, y eso es lo más equivoca-
do que existe, también en estos 
casos el diablo sigue comportán-
dose como un abusador, porque 
esa persona es una criatura de 
Dios, y aunque se haya entre-
gado a Satanás, siempre podrá 
arrepentirse y regresar a casa”. 
“Después de la derrota de un 
ejército, los vencedores expu-
sieron a los vencidos al ridículo 
público: esto debe sucederles a 
los demonios, pues quedan 
avergonzados detrás de la pro-
cesión triunfal de Cristo. El único 
derecho que tienen los demonios 
es el de ser expulsados, tal como 
dice la palabra de Dios. Cristo los 
ha vencido”, concluye la ayudan-
te del Padre Gabriel Amorth.

Espiritualidad
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Entrevistas concedidas por Joseph Ratzinger en sus sucesivas etapas 
como profesor, arzobispo de Múnich y Frisinga y prefecto de la Con-
gregación para la Doctrina de la Fe (1981-2005). Por REL
Para comprender toda una vida de entrega a la Iglesia                       
Según destaca la Libreria Editrice Vaticana, en estas entrevistas se 
muestra “el pensamiento profundo de Joseph Ratzinger sobre la fe, la 
sociedad y la situación de la Iglesia”. En la introducción del volumen, 
el padre Federico Lombardi, quien fuera portavoz de la Santa Sede 
durante su pontificado y los primeros años de Francisco, y preside 
actualmente la Fundación Vaticana Joseph Ratzinger-Benedicto XVI, 
señala que estas entrevistas “son una parte integrante y no secun-
daria de su servicio eclesial, y un instrumento importantísimo para su 
comprensión, tanto en el campo de la doctrina y de la relación con la 
cultura de nuestro tiempo como en el ámbito de su actividad de go-
bierno de la Congregación y de la Iglesia universal”.
La fe, la historicidad de los Evangelios, la misa                                                      
Sandro Magister ha publicado en su blog Settimo Cielo, con permiso 
de la editorial, algunos extractos de la entrevista que concedió en 
otoño de 2003 a Guido Horst para Die Tagespost, en torno a tres 
puntos; “El porqué de la crisis de fe de nuestro tiempo, el conflicto 
entre el Jesús de los Evangelios y el Jesús ‘histórico’ y la incompren-
sión de la realidad auténtica del sacramento de la Eucaristía y de la 
misa”. “Es interesante además”, señala Magister, “que al final de la en-
trevista, un año y medio antes de su elección como Papa, Ratzinger 
anuncia que ha comenzado a escribir un libro sobre Jesús en el que 

UNA IGLESIA QUE NO GARANTIZA 
LA FE COMÚN NO ES IGLESIA
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prevé tener que trabajar ‘durante 
tres o cuatro años’. Un anuncio 
confirmado por los hechos”, pues 
el primer volumen de su trilogía 
Jesús de Nazaret salió a las libre-
rías en abril de 2007.
El cientificismo, obstáculo a la fe  
En una de las respuestas que 
recoge Magister, el futuro Bene-
dicto XVI sostiene que en nuestro 
tiempo se vive “algo distinto” a las 
“dificultades” y “problemas” que 
la fe puede representar para un 
creyente particular: “Hasta el Ilu-
minismo, e incluso después, no 
había dudas de que el mundo 
es reflejo de un Espíritu creador 
y -más allá de las divisiones- de 
que en la Biblia es Dios quien 
nos habla”. Ese “presupuesto co-
lectivo” ha “cambiado totalmente” 
hacia “exactamente lo inverso” 
después del Iluminismo, y ahora 
“todo parece explicarse a nivel 
material”: “La evolución se ha 
convertido, digámoslo así, en la 

UNA IGLESIA QUE NO GARANTIZA UNA FE COMÚN NO ES IGLESIA
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nueva divinidad. No hay ningún 
momento en el que sea necesario 
un Creador... Del mismo modo, se 
nos ha arrancado de las manos la 
Biblia, considerada un producto 
cuyo origen puede explicarse his-
tóricamente... y no nos dice nada 
de lo que se creía poder obtener 
de ella”. En esta situación en la 
que “la llamada ‘ciencia’ dice la 
última palabra”, “es mucho más 
difícil adherirse al Dios bíblico, al 
Dios en Jesucristo, aceptarlo y ver 
en la Iglesia la comunidad viva de 
fe. Llegar a Dios se ha convertido 
en algo mucho más difícil”.
La exégesis moderna                          
Ratzinger afronta también en esta 
entrevista “el problema de la exé-
gesis histórico-crítica”, que las 
corrientes fundamentalistas pro-
testantes -señala- rechazan por 
completo absolutizando la libera-
lidad de las Sagradas Escrituras, 
mientras que la Iglesia dispone 
de “un espacio más amplio” para 
la reflexión. “Una simple condena 
global de la exégesis históri-
co-crítica sería un error”, subraya 
el futuro Papa, porque “la Biblia 
resulta mucho más viva si se tiene 
en cuenta la exégesis con todos 
sus resultados”. Ahora bien, dicha 
exégesis “se convierte en disrup-
tiva si se limita simplemente a 
someterse a cualquier hipótesis y 
se eleva a criterio único su presun-
ta cientificidad”. En efecto, dice, 
muchas hipótesis de “la exégesis 
del momento” se consideran “el 

Iglesia
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último grito de la ‘ciencia’” sin re-
conocer “ninguna autoridad” a la 
Iglesia: “Esto ha sido el gran error 
de estos últimos quince años”, un 
periodo que Ratzinger, que habla 
en 2003, remite pues a 1988, una 
de las últimas ofensivas racio-
nalistas. Esto ha “fragmentado” 
la catequesis, pues mientras 
unos “mantienen las tradiciones 
con escasa convicción”, mien-
tras que otros “despachan a toda 
prisa aparentes hallazgos como 
la voz segura de la ciencia”. “La 
historia de la exégesis es un ce-
menterio de hipótesis”, sentencia, 
sin embargo, quien era entonces 
prefecto de la Doctrina de la Fe, 
“que en cada ocasión represen-
tan más el espíritu de su tiempo 
que la verdadera voz de la Biblia”: 
“Quien construye sobre ellas de-
masiado deprisa y las considera 
pura ciencia, termina por nau-
fragar”. El “equilibrio”, subraya, 
consiste en respetar la “exégesis 
histórico-crítica”, pero ser cons-
cientes de que “en la exégesis se 
esconde una dosis increíble de 
filosofía... expresión de una de-
terminada idea del mundo según 
la cual, por ejemplo, no puede 
haber resurrección de la muerte, 
o Jesús no puede haber hablado 
de esta forma o de aquella otra, 
etc”. Hay que “relativizar” esa 
exégesis, porque “incluye presu-
puestos filosóficos que deben ser 
sometidos a crítica”. Para Ratzin-
ger, hay que tener en cuenta “la 
razón profunda que mueve y da 
unidad a la Biblia”, sabiendo que 
la fe “es un modo auténtico de 

ver y de conocer”. Por eso hay 
“dos cosas importantes”: “Mante-
ner el escepticismo ante todo lo 
que se propone como ‘ciencia’ y, 
sobre todo, dar confianza a la fe 
de la Iglesia, que es la auténtica 
constante y nos muestra al Jesús 
verdadero”.
La incomprensión protestante de 
la misa                                                                 
Horst pregunta a Ratzinger si cree 
que en un futuro próximo católicos 
y luteranos se congregarán 
en torno al altar, y él responde 
con sinceridad: “Humanamente 
hablando, diría que no”.
Primero, por la “división interna” 
de los propios evangélicos, pero 
sobre todo porque “hay diferen-
cias fundamentales entre las 

Iglesia
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Iglesia

comunidades surgidas de la Reforma del siglo XVI y la Iglesia católi-
ca”. En particular, dos. Por un lado, “dicen que todo cristiano bautizado 
puede presidir la Eucaristía”, lo que significa que, “aparte del Bau-
tismo, no habría ninguna otra estructura sacramental en la Iglesia”. 
Esto significa que “no se reconoce la sucesión apostólica” en el oficio 
episcopal y sacerdotal, el cual, sin embargo “se presenta en la Biblia 
como forma constitutiva de la estructura de la Iglesia”. Ratzinger re-
cuerda que la propia composición del canon del Nuevo Testamento 
(qué textos forman parte de él) exige una “autoridad legitimidad para 
decidirlo, que no puede ser sino la apostólica presente en el oficio de 
la sucesión: la Escritura y la sucesión apostólica, como oficio episco-
pal, son inescindibles”. Y hay un segundo punto, es que “la oración 
de la consagración no fue inventada por la Iglesia sino que procede 
directamente de la oración de Jesús y es la ofrenda vconstitutiva del 
Señor a la Iglesia: gracias a ella rezamos en la oración de Jesús, y a 
través de su oración -un verdadero y auténtico acto sacrificial que se 
realizó corporalmente en la Cruz- está presente el sacrificio de Cristo 
y la Eucaristía es más que una cena”. Para ambos puntos es necesa-
ria la existencia de la Iglesia, porque, sin ella, “no hay fe comunitaria: 
una Iglesia que no nos garantiza una fe común no es Iglesia”. Aunque 
ambos puntos son una distancia insalvable, es posible, concluye el 
futuro Benedicto XVI, una “profunda amistad espiritual” con los evan-
gélicos, que él mismo experimenta “continuamente con gratitud”.
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¿POR QUÉ SE CELEBRA EL NACIMIENTO 
DE JESÚS EL 25 DE DICIEMBRE?
Por Javier Navascués
Una de las 50 preguntas frecuen-
tes sobre Jesucristo y la Iglesia, 
respondidas por un equipo de 
profesores de Historia y Teología 
de la Universidad de Navarra. Los 
primeros cristianos no parece que 
celebrasen su cumpleaños (cf., 
por ej., Orígenes, PG XII, 495). 
Celebraban su dies natalis, el día 
de su entrada en la patria defini-
tiva (por ej., Martirio de Policarpo 
18,3), como participación en la 
salvación obrada por Jesús al 
vencer a la muerte con su pasión 
gloriosa.
Recuerdan con precisión el día 
de la glorificación de Jesús, el 
14/15 de Nisán, pero no la fecha 
de su nacimiento, de la que nada 
nos dicen los datos evangélicos.
Hasta el siglo III no tenemos 
noticias sobre la fecha del naci-
miento de Jesús. Los primeros 
testimonios de Padres y escrito-
res eclesiásticos señalan diversas 
fechas.
El primer testimonio indirecto de 
que la natividad de Cristo fuese el 
25 de diciembre lo ofrece Sexto 
Julio Africano el año 221. 

La primera referencia directa de 
su celebración es la del calenda-
rio litúrgico filocaliano del año 354 
(MGH, IX,I, 13-196): VIII kal. Ian. 
natus Christus in Betleem Iudeae 
(“el 25 de diciembre nació Cristo 
en Belén de Judea”).
A partir del siglo IV los testimonios 
de este día como fecha del na-
cimiento de Cristo son comunes 
en la tradición occidental, mien-
tras que en la oriental prevalece 
la fecha del 6 de enero. 
Una explicación bastante difundi-
da es que los cristianos optaron 
por día porque, a partir del año 
274, el 25 de diciembre se ce-
lebraba en Roma el dies natalis 
Solis invicti, el día del nacimien-
to del Sol invicto, la victoria de la 
luz sobre la noche más larga del 
año. 
Esta explicación se apoya en que 
la liturgia de Navidad y los Padres 
de la época establecen un pa-
ralelismo entre el nacimiento de 
Jesucristo y expresiones bíblicas 
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como «sol de justicia» (Ma 4,2) 
y «luz del mundo» (Jn 1,4ss.). 
Sin embargo, no hay pruebas de 
que esto fuera así y parece difícil 
imaginarse que los cristianos de 
aquel entonces quisieran adaptar 
fiestas paganas al calendario li-
túrgico, especialmente cuando 
acababan de experimentar la per-
secución.
Es posible, no obstante, que con 
el transcurso del tiempo la fiesta 
cristiana fuera asimilando la fiesta 
pagana.
Otra explicación más plausible 
hace depender la fecha del naci-
miento de Jesús de la fecha de 
su encarnación, que a su vez se 
relacionaba con la fecha de su 
muerte. En un tratado anónimo 
sobre solsticios y equinoccios se 
afirma que “nuestro Señor fue 
concebido el 8 de las kalendas de 
Abril en el mes de marzo (25 de 
marzo), que es el día de la pasión 
del Señor y de su concepción, 
pues fue concebido el mismo día 
que murió”.
En la tradición oriental, apoyán-
dose en otro calendario, la pasión 

¿POR QUÉ SE CELEBRA EL NACIMIENTO DE JESÚS EL 25 DE DICIEMBRE?

Devoción

y la encarnación del Señor se ce-
lebraban el 6 de abril, fecha que 
concuerda con la celebración de 
la Navidad el 6 de enero. La rela-
ción entre pasión y encarnación 
es una idea que está en conso-
nancia con la mentalidad antigua 
y medieval, que admiraba la per-
fección del universo como un todo, 
donde las grandes intervenciones 
de Dios estaban vinculadas entre 
sí. Se trata de una concepción 
que también encuentra sus raíces 
en el judaísmo, donde creación y 
salvación se relacionaban con el 
mes de Nisán. 
El arte cristiano ha reflejado esta 
misma idea a lo largo de la histo-
ria al pintar en la Anunciación de 
la Virgen al niño Jesús descen-
diendo del cielo con una cruz. 
Así pues, es posible que los cris-
tianos vincularan la redención 
obrada por Cristo con su concep-
ción, y ésta determinara la fecha 
del nacimiento. “Lo más decisivo 
fue la relación existente entre la 
creación y la cruz, entre la crea-
ción y la concepción de Cristo” 
(J. Ratzinger, El espíritu de la li-
turgia, 131).

Oración Navideña de Santa Teresa de Calcuta
 “Ven a mi corazón”

 ¡Jesús ven a mi corazón, ora dentro de mí y conmigo, 
hazme aprender de Ti cómo orar! 

Abre nuestros ojos, Señor, para que podamos verte 
a Ti en nuestros hermanos y hermanas.

 Abre nuestros oídos, Señor, para que podamos oír las invocaciones 
de quien tiene hambre, frío, miedo, y de quien se siente oprimido. 

Abre nuestros corazones, Señor para que aprendamos a 
amarnos los unos a los otros como Tú nos amas. 

Danos de nuevo tu Espíritu, Señor, para que nos volva-
mos un solo corazón y una sola alma en tu nombre. Amén
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